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В Чувашии В Чувашии 
арестован министр арестован министр 
экономического экономического 
развития.развития.

Над «Горизонтом» Над «Горизонтом» 
восходит «Юпитер»: восходит «Юпитер»: 
астрономические астрономические 
явления явления 

в жилкомхозе.в жилкомхозе.
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Что ели древние Что ели древние 
египтяне? египтяне? 

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ ЧУВАШИИ!ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ ЧУВАШИИ!
Сердечно поздравляем вас с Новым годом и Сердечно поздравляем вас с Новым годом и 

Рождеством — всеми любимыми и наполненны-Рождеством — всеми любимыми и наполненны-
ми светом надежд праздниками, от которых мы ми светом надежд праздниками, от которых мы 

ждем исполнения самых заветных желаний! ждем исполнения самых заветных желаний! 
Они дарят радость общения с родными, близки-Они дарят радость общения с родными, близки-
ми и друзьями, несут в каждый дом тепло и лю-ми и друзьями, несут в каждый дом тепло и лю-
бовь, объединяют нас вокруг главных ценностей бовь, объединяют нас вокруг главных ценностей 
— любви к детям, родителям, к родному дому...— любви к детям, родителям, к родному дому...

Пусть 2019 год сохранит все самое лучшее. Пусть 2019 год сохранит все самое лучшее. 
Уверены, что смелые планы сбудутся, потому Уверены, что смелые планы сбудутся, потому 

что мы верим в себя, в поддержку людей, кото-что мы верим в себя, в поддержку людей, кото-
рые хотят видеть нашу республику современной рые хотят видеть нашу республику современной 

и развивающейся. Важно всегда помнить, что и развивающейся. Важно всегда помнить, что 
все это во многом зависит от нас самих. все это во многом зависит от нас самих. 

От нашей целеустремлённости и энергии, От нашей целеустремлённости и энергии, 
от желания созидать зависит завтрашний день от желания созидать зависит завтрашний день 

России и Чувашии.России и Чувашии.
От всей души желаем вам крепкого здоровья, От всей души желаем вам крепкого здоровья, 

счастья, оптимизма, успехов и удачи во всех счастья, оптимизма, успехов и удачи во всех 
делах и начинаниях! Пусть в каждом доме, в каж-делах и начинаниях! Пусть в каждом доме, в каж-

дой семье царят согласие, дой семье царят согласие, 
взаимопонимание и любовь!взаимопонимание и любовь!
С НОВЫМ ГОДОМ, С НОВЫМ С НОВЫМ ГОДОМ, С НОВЫМ 

СЧАСТЬЕМ, ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!СЧАСТЬЕМ, ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

С уважением, депутаты Госдумы России и Госсовета Чувашии С уважением, депутаты Госдумы России и Госсовета Чувашии 

Анатолий АКСАКОВ, Олег НИКОЛАЕВ, Анатолий АКСАКОВ, Олег НИКОЛАЕВ, 

Игорь МОЛЯКОВ  и Сергей СЕМЕНОВИгорь МОЛЯКОВ  и Сергей СЕМЕНОВ

Анатолию Аксакову Анатолию Аксакову 
вручили вручили 

Благодарственное письмо Благодарственное письмо 
президента РФпрезидента РФ

В Госдуме отметили В Госдуме отметили 
большой вклад Олега большой вклад Олега 

НиколаеваНиколаева

Госдума отменяет Госдума отменяет 
роумингроуминг

ДОСТОЙНО ВНИМАНИЯ

Гоcдума приняла в третьем чтении законо-
проект об отмене внутреннего роуминга. Доку-
мент предложили на рассмотрение еще в июне 
прошлого года депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

Согласно закону, сотовые операторы обя-
заны предоставлять абонентам единые усло-
вия вне зависимости от региона, в котором они 
находятся.

Документ должен вступить в силу 1 июня 
следующего года, если его одобрят Совфед и 
президент. Верхняя палата парламента плани-
рует рассмотреть законопроект 21 декабря.

18 декабря на заседании Президиума Цен-
трального совета СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
полномочный представитель президента РФ в 
Государственной Думе Гарри Минх вручил Благо-
дарственное письмо Президента РФ председате-
лю Комитета по финансовому рынку Анатолию 
Аксакову.

Депутат Госдумы от Чувашии Олег Николаев 
получил из рук председателя Государственной 
Думы VII созыва Вячеслава Володина Благодар-
ность за большой вклад в законотворческую дея-
тельность и развитие парламентаризма. 

Олег Николаев: Ожидания иногда не оправдываются, 
но это не значит, что надо терять веру

ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ

– Олег Алексеевич, как 
вы оцениваете итоги уходя-
щего года? Оправдались ли 
ваши надежды? 

– На мой взгляд, надежды 
никогда не оправдываются 

ровно в таком виде, в каком 
мы рисуем. И это естественно. 
Что-то зависит от личностных 
качеств человека, а что-то – от 
естественного хода событий. 
Поэтому очень важно всецело 

отдаваться тому процессу, ко-
торым ты занят, и делать все, 
что зависит лично от тебя. Я 
стараюсь анализировать свои 
поступки именно под таким 
углом зрения. И приближа-
ющийся Новый год – удоб-
ный повод, чтобы лишний раз 
взглянуть на пройденный путь 
и задать самому себе вопрос: 
«А все ли ты сделал для того, 
чтобы реальными делами под-
крепить свои планы и ожида-
ния»?

– И каков ответ?
– В плане личностных ожи-

даний и действий в целом есть 
понимание, что удалось доста-
точно много сделать. Это и за-
конотворческая деятельность, 
и работа с избирателями, и 
содействие в реализации от-
дельных проектов. Но имеется 
неудовлетворенность в плане 
реализованных решений по по-
вышению НДС на два процент-
ных пункта, пенсионного воз-
раста, налогового маневра в 

области оборота ГСМ, которые 
привели к неконтролируемому 
росту цены на них. Конечно, я 
выступал против этих предло-
жений, в том числе с трибуны 
Госдумы, поскольку ожидал 
от правительства совершенно 
иных решений для реализации 
послания президента и нового 
майского указа. Эти решения, 
реализованные вроде как во 
исполнение задач, поставлен-
ных президентом, никак не 
поддаются логике. 

По сложившейся доброй традиции мы решили 
подвести итоги уходящего года.  За ответами 
на свои вопросы, естественно, обратились к 
депутату Госдумы России, председателю Совета 
регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Олегу Николаеву.  
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СКАНДАЛ

Подозревается министр Подозревается министр 
экономического развитияэкономического развития

ВДОГОНКУВДОГОНКУ 
Приближается Новый год. Его дыхание ощущалось даже в зале, 

где 18 декабря проходила очередная сессия Госсовета Чувашии. 
Праздничную атмосферу не подпортило даже заявление члена фрак-
ции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергея Семенова, который предло-
жил включить в повестку дня информацию об уголовном деле ми-
нистра экономики Владимира Аврелькина. Более того, оно, похоже, 
стало для руководителя администрации главы Чувашии Юрия Васи-
льева чем-то вроде бальзама на душу. 

 «Мы предполагали, что такое выступление будет, – сказал он с 
трибуны сессии. – Перед тем, как некоторые вещи пояснить, я одну 
притчу, или полуанекдот, расскажу. Очень уважительно отношусь к 
каждой нации. Встречаются два грузина и говорят: «Слушай, у тебя 
есть машина, у меня есть машина. Давай соседу купим». Встречают-
ся два татарина. Говорят: «У меня лошадь есть, у тебя лошадь есть. 
Давай соседу купим». Встречаются два представителя одной партии, 
говорят: «Слушай, ты сидел, я сидел. Давай соседа посадим». 

Хотя партию Юрий Егорович не назвал, но намек все поняли. Од-
нако все обернулось против власти. Спрашивается: если «два пред-
ставителя одной партии» сумели посадить «соседа», то что делала 
партия власти? Стояла и смотрела? Или уже сухари запасала?

Инициативу депутатов от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ большин-
ство, естественно, не поддержало. Причем и.о. спикера Альбина Его-
рова сослалась на регламент. Она спросила Сергея Семенова: «А у 
вас есть проект постановления? Ах, нет? Тогда согласно регламенту 
у меня нет права включать данный вопрос в повестку дня».

Но тут к трибуне вышел депутат от КПРФ Григорий Данилов. Он 
предложил включить в повестку дня вопрос о транспортной рефор-
ме, которая, как он выразился, касается сотен тысяч горожан. Аль-
бина Егорова опять ухватилась за спасительную соломинку: «А вы 
подготовили проект постановления»? Но молодого депутата на мяки-
не не проведешь! «Конечно, подготовил, – невозмутимо ответил он. 
– Передал в секретариат».

Однако и спикера провести трудно. «А вы размножили его»? – 
спросила она. «А как же! – победоносно улыбнулся Григорий Дани-
лов. – Размножил. 50 экземпляров».

Делать нечего, все согласно регламенту. Хочешь не хочешь, при-
шлось голосовать за 
предложение оппозици-
онного депутата. И что 
же? Опять прокатили!

Но еще до голосова-
ния между руководите-
лем фракции «Единая 
Россия» Юрием Кисло-
вым и Григорием Дани-
ловым произошел любо-
пытный диалог. 

Григорий спросил и 
у Кислова: «Ну, как? Бу-
дете голосовать «за»? 
«Ну… Надо министру 
транспорта подгото-
виться», – ответил Юрий 
Михайлович – «А что, он 
не готов»? – удивился 
Григорий. «Нет! – реши-
тельно сказал опытный 
политик. – Не готов!»

А потом, уже в кон-
це сессии, вообще слу-
чилась метаморфоза. 
Воспользовавшись пра-
вительственным часом, 
министр транспорта и 
дорожного строитель-
ства Владимир Иванов 
обстоятельно расска-
зал, как в Чебоксарах 
осуществляется транс-
портная реформа. Спра-
шивается, для чего надо 
было огород городить?

Нет необходимости 
комментировать высту-
пление министра, но с 
одним его пожеланием 
можно полностью согла-
ситься – с пожеланием 
счастья в Новом году.

ЗАКЛЮЧИЛИ 
ПОД СТРАЖУ

На сайте республикан-
ской прокуратуры о слу-
чившемся написано так:

«В связи с совершени-
ем коррупционного пре-
ступления возбуждено уго-
ловное дело в отношении 
министра экономического 
развития, промышленно-
сти и торговли Чувашской 
Республики

13 декабря 2018 года 
Следственным отделом 
Управления ФСБ России по 
Чувашской Республике воз-
буждено уголовное дело по 
ч. 3 ст. 285 УК РФ (использо-
вание должностным лицом 
своих служебных полно-
мочий вопреки интересам 
службы, если это деяние со-
вершено из корыстной или 
иной личной заинтересован-
ности и повлекло тяжкие 
последствия) в отношении 
министра экономического 
развития, промышленно-
сти и торговли Чувашской 
Республики – заместителя 
Председателя Кабинета Ми-
нистров Чувашской Респу-
блики Владимира Аврельки-
на.

Основанием для воз-
буждения уголовного дела 
послужили факты злоупо-
требления должностными 
полномочиями при предо-
ставлении субсидий из ре-
спубликанского бюджета.

Следственным органом 
Владимир Аврелькин задер-
жан в порядке ст. 91 УПК РФ, 
решается вопрос об избра-
нии меры пресечения».

Меру пресечения Ленин-
ский районный суд Чебоксар 
уже определил – заключе-
ние под стражу на 2 месяца. 

Все было по-настоящему: 
люди в камуфляже и масках, 
с автоматами пришли в Дом 
правительства и увели с со-
бой высокопоставленного 
чиновника. В Доме прави-
тельства такое «представле-
ние» видели впервые.

ОТПИСКА 
ВЫСШЕЙ ПРОБЫ

За день до этих событий 
некоторые интернет-изда-
ния сообщили о задержании 
Аврелькина, обысках 
и изъятии документов. 
Власть поспешила от-
писаться – на офици-
альном сайте появилось 
опровержение: 

«11 декабря в Сети 
появились сообщения 
о задержании ФСБ за-
местителя председате-
ля Кабинета министров 
Чувашской Республики 
– министра экономи-
ческого развития, про-

мышленности и торговли 
Владимира Аврелькина, – 
говорится в пресс-релизе 
министерства. – Минэконом-
развития Чувашии офици-
ально опровергает слухи о 
задержании министра. Рабо-
та в министерстве проходит 
в штатном режиме. Сегодня 
Владимир Аврелькин при-
нимает участие в заседании 
Кабинета министров Чуваш-
ской Республики и проводит 
ряд других совещаний».

Большой ясности этот ре-
лиз не внес: в нем опровер-
гался лишь факт задержа-
ния министра, а про обыск 
и изъятие документов – ни 
слова.

В ЧЕМ ДЕЛО, 
ГОСПОДА?

Власть заняла странную 
позицию – она просто отмал-
чивается. То ли повод для 
нее не очень серьезный, то 
ли сказать нечего, и в Доме 
правительства все замерли 
с разведенными руками.

Оппозиция ведет себя 
очень корректно, призывая 
лишь к тому, чтобы руковод-
ство республики осмелилось 
дать хоть какой-то коммента-
рий – типичный в таких слу-
чаях: комментариев не по-
следует до выяснения всех 
обстоятельств дела соответ-
ствующими органами. Тот, 
что прозвучал на сессии, 
не в счет: это не более чем 
устная отговорка в вольной 
форме, к тому же вынужден-
ная.

Пока власть молчит, 
земля полнится слухами 
на тему «за что?» Офици-
альная версия – уголовное 
дело связано с выделением 
субсидий. Наблюдатели го-
ворят еще об одном поводе 
– возможно, это манипуля-
ции с землей в Моргаушском 
районе, где местные жители 
буквально восстали против 
осуществления на их терри-
тории проекта «землю – ки-
тайцам» – предприниматели 
из Поднебесной собирались 
построить там молокопере-
рабатывающий завод. Им 
потом предлагали Канаш, но 
они хотели именно Моргауш-
ский район. 

Здесь есть одна удиви-
тельная, не типичная для 
местного самоуправства 
деталь: много ли у нас слу-
чаев, когда власть прислу-
шивается к мнению людей? 
Правильно, мало. Да и есть 
ли они вообще? Обычно 
проекты, которые не при-
нимает население, в итоге 
осуществляются вопреки 
мнению людей – или народа, 
которому у нас будто бы при-
надлежит власть. А тут взя-
ли и отступились, вняв воле 
сельчан. Как-то мягко все 
прошло, и это хорошо, но 
наводит на мысли: а вдруг в 
этой сделке что-то не так? И 
ее участникам лучше было 
смириться и уйти, чтобы не 
привлекать излишнего вни-
мания, а там видно будет. 
Поговаривают, будто и в По-
рецком районе все не очень 
так. А Аврелькин эти про-
екты лоббировал и упрекал 
их противников в создании 
нехорошей ауры: «Сейчас 
в отношении данного про-
екта не совсем благоприят-
ные слухи. Мне кажется, это 
преждевременно, поскольку 
компания еще не заступила, 
а мы уже создаем негатив-
ную ауру».

ОДИН 
НИГДЕ НЕ ВОИН

И главное: разве кто-
нибудь поверит, что хоть в 
китайских проектах, хоть в 
субсидиях был задейство-
ван один арестованный сей-
час министр? Ну, не похож 
Аврелькин на откровенного 
пройдоху, на мошенника. 
Скорее всего, то, что ему ин-
криминируют, сделал не он 
один и не самостоятельно. 
Кто еще за этим стоит? Мо-
жет быть, скоро узнаем. 

Если развитие событий 
пойдет по тому сценарию, 
который использовался в 
случае с баней в Доме пра-
вительства, то тут все яснее 
ясного. 

Если Аврелькин не захо-
чет все брать на себя и нач-
нет сливать «товарищей»… 
Такой вариант видится наи-
более интересным. Тогда 
выборы главы республики, 
вполне возможно, могут 

быть проведены в 
2019 году. Правда, 
совсем не по той 
причине, которую 
называла респу-
бликанская власть, 
когда обращалась в 
Москву с аргумен-
тами в пользу про-
ведения выборов на 
год раньше.

А отставок в пра-
вительстве можно 
ждать уже вскоре.

В Чувашии случилось такое, о чем совсем не хочется писать, особенно под Новый год. 
И если власть полагает, что оппозиция бьет от радости в ладоши, то она глубоко ошибается. 
Оппозиция просто хочет услышать вразумительный комментарий к произошедшему. 

КСТАТИ 
В защиту Аврелькина 
пока никто не выступил, 
хотя о нем всегда звучала 
только положительная 
информация. Так было 
и с бывшим мэром 
Чебоксар Клементьевой. 
Бывшему спикеру 
Филимонову повезло. 
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Ожидания иногда не оправдываются, 
но это не значит, что надо терять веру

ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ

Я уверен, что выход 
есть из любой ситуации, по-
этому, не впадая в уныние, бу-
дем предлагать и добиваться 
решений, позволяющих ниве-
лировать негативные послед-
ствия и уверенно двигаться 
вперед. Обо всем этом, конеч-
но же, в одном интервью не 
расскажешь. Поэтому пред-
лагаю перед праздником не 
сильно загружать читателей, а 
в новом, 2019 году продолжить 
серию интервью – уже более 
детально, то есть каждое ин-
тервью посвятить той или иной 
конкретной теме – с фактами, 
анализом и предложениями. 

– Тогда такой вопрос. В 
вашей законотворческой де-
ятельности в этом году и в 
предыдущем есть различия? 

– Конечно же да. Прежде 
всего это связано с тем, что 
этот год – мой второй депу-
татский год. Значит, больше и 
опыта, и знаний как проблем, 
так и тонкостей законотвор-
ческого процесса. За это вре-
мя с моим непосредственным 
участием были разработаны 
134 законопроекта, 57 из них 
рассмотрены Госдумой – 38 
приняты и подписаны прези-
дентом, 77 законопроектов 
находятся на разных стадиях 
рассмотрения. В первый год, 
сразу же после начала дея-
тельности, фракция внесла за-
конопроекты из предвыборной 
программы партии «25 спра-
ведливых законов». Сейчас же 
законопроекты, как правило, 
являются следствием работы 
в регионе, где в ходе встреч 
и мероприятий обозначаются 
конкретные проблемы. Дальше 
работа над ними идет на раз-
личных площадках с привлече-
нием экспертного сообщества 
и отраслевых представителей. 
Несведущему человеку может 
показаться, что законотворче-
ская работа – скучное занятие: 
корпишь над бумагами, а по-
том неделями сидишь в дум-
ском зале, слушая ораторов и 
голосуя за те или иные пред-
ложения. Я по натуре не скло-
нен к сидячему образу жизни, 
люблю движение, спорт, живое 
общение с людьми, что насы-
щает депутатскую деятель-
ность эмоциями, фактами из 
жизни общества. Но никогда 
не забываю одну истину: за 
каждым решением в конечном 
итоге стоит конкретный чело-
век со своими жизненными ин-
тересами и проблемами.

– Но вы ничего не сказали 
про отличия…

– Нюансы проявляются пре-
жде всего в результатах зако-
нотворческой деятельности. 
А они, несомненно, плод кол-
лективного труда. Бывает так, 
что некоторые законопроекты 
годами пылятся на полках или 
же проходят согласование в 
различных инстанциях очень 
долго. В частности, в этом 
году мы рассматривали за-

коны, внесенные аж в 90-х го-
дах. Естественно, за это время 
утекло много воды, и зачастую 
закон уже неактуален. Поэто-
му очень важно проблемный 
вопрос, который необходимо 
отрегулировать законодатель-
но, хорошо подготовить и на-
стойчиво продвигать. И здесь 
не могу не сказать о настав-
нической роли Анатолия Ген-
надьевича Аксакова, который 
умело направляет мою работу, 
подсказывает и всегда под-
держивает. В общем, как и в 
любом деле, важна командная 
работа.

– Что-то слишком скром-
но. Вас же в этом году кол-
леги по партии избрали 
председателем Совета реги-
онального отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Чем не 
повод выпить шампанское?

– Спасибо, конечно, това-
рищам по партии за такое до-
верие, но избрание на новую 
должность я рассматриваю 
лишь как символический акт. 
Это связано с тем, что под руко-
водством Анатолия Геннадье-
вича мы планово выстраивали 
системную работу региональ-
ного отделения, в том числе в 
вопросах формирования ка-
дрового резерва. Поэтому из-
брание Аксакова в состав Пре-
зидиума Центрального Совета 
партии – это хороший повод 
перегруппироваться. Мы как 
работали в одной связке, так 
и продолжаем работать. Надо 
ли выпить за это шампанское? 
Надо, но при этом темп работы 
и ее качество должны лишь на-
растать.

– Но все же есть чем гор-
диться. Не случайно же в от-
четном докладе на Х съезде 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Чувашское региональное от-
деление отметили как самое 
лучшее по приему в партию. 
Да и по другим показателям 
оно находится в группе ли-
деров. 

– Оно, конечно, так, но да-
вайте будем объективными 
до конца. Несмотря на внуши-
тельные показатели по приему 
в партию новых членов, факти-
чески численность региональ-
ного отделения осталась без 
особых изменений. Дело в том, 
что мы предварительно про-
вели жесткую ревизию мест-
ных отделений и освободились 
от «мертвых душ» и тех лю-
дей, которые потеряли связь 
с партией. То есть произошло 
обновление местных отделе-
ний, причем существенное: 
пришли новые люди, более де-
ятельные, имеющие желание 
работать. Приоритетной за-
дачей для нас была не погоня 
за показателями численности, 
а повышение действенности 
местных отделений. И нам в 
большой степени удалось до-
биться поставленных целей. 
Итоги прошедших дополни-
тельных выборов депутатов 

муниципальных образований 
подтвердили это. Хотя в силу 
разных причин, включая так 
называемый административ-
ный ресурс, «жуликоватый» 
метод голосования на дому, 
мы их не выиграли, но во мно-
гих избирательных округах 
наши кандидаты были очень 
близки к победе. Сейчас для 
нас главное – закрепить до-
стигнутые успехи: тщательно 
проанализировать итоги про-
шедшей избирательной кампа-
нии, выявить слабые стороны 
и наметить тактику борьбы на 
будущих выборах.

– Результаты экономиче-
ского развития Чувашии за год 
плачевны. Это обстоятель-
ство может сыграть на руку 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на 
предстоящих выборах?

– Так могут рассуждать 
только бездушные политтехно-
логи. Мы не привыкли играть 
на костях. Плохие экономи-
ческие показатели Чувашии 
– это наша общая беда. К со-
жалению, отчеты руководства 
и правительства республики 
не совпадают с самочувствием 
людей, которое раскрывается 
в ходе поездок по районам, 
городам и встреч в различных 
форматах. Именно на таких 
встречах, в повседневном об-
щении с жителями республи-
ки очень остро начинаешь по-
нимать, что на бумаге – одно, 
а в жизни – совсем другое. 
Знаете, что меня поразило в 
уходящем году? Масштабы 
внутренней, или, по-другому 
говоря, трудовой миграции. За 
8 месяцев республику поки-
нули 12 893 человека.  Вроде 
бы немного, да? Всего около 
одного процента от численно-
сти населения. Но тревожно 
то, что миграционная убыль в 
Чувашии в этом году вырос-
ла в два раза по сравнению с 
годом предыдущим. Если она 
и впредь будет расти такими 
темпами, то через пять лет со-
ставит – даже страшно сказать 
– 320 тысяч человек. Предпо-
сылки к этому уже есть. При-
езжаешь, скажем, в какую-ни-
будь деревню или в райцентр, 
на встречу приходят почти 
одни женщины. Спрашиваю: 
«А где же мужья»? Отвечают: 
«На заработках». Если этот от-
ток не остановить, то в недале-
ком будущем Дедов Морозов 
придется завозить в республи-
ку из других регионов.

– Кстати, о Деде Морозе. 
Он – я имею в виду федераль-
ного Деда Мороза – в этом 
году как никогда был щедр 
по отношению к Чувашии. 
Только в виде федерального 
гранта за эффективность де-
ятельности органов власти по 
итогам 2017 года наша респу-
блика получит 192,8 миллио-
нов рублей.  И, как результат, 
муниципалитеты тоже полу-
чили дополнительные деньги.   

– Проблема здесь не столь-

ко в объеме безвозмездных 
поступлений из федерального 
бюджета, сколько в эффектив-
ности их использования. На-
пример, в Чувашии уже стал 
практикой перевод неосвоен-
ных денег из одного года в дру-
гой. Особенно это характерно 
для дорожного строительства. 
Люди на встречах очень часто 
меня спрашивают: «Почему у 
нас дороги такие плохие? По-
тому что федеральный центр 
мало денег выделяет»? Чест-
но говоря, порой трудно отве-
тить. Действительно, почему 
получилось так, что в 2016 году 
остался неосвоенным почти 1 
миллиард, в 2017 году – око-
ло 750 миллионов рублей, вы-
деленных республике на до-
рожное строительство? Когда 
деньги, выделенные на дорож-
ное строительство, из года в 
год остаются неосвоенными, 
первое, что приходит на ум, – у 
нас с дорогами все в порядке. 
Но мы же с вами прекрасно ви-
дим, что это не так. Тем более 
что с 2015 года на республи-
канский уровень специаль-
ным законом переданы права 
разработки проектно-сметной 
документации с целью обеспе-
чения эффективности дорож-
ного строительства, начиная 
с планирования и заканчивая 
строительством. А дороги все 
равно плохие. То, что деньги 
из года в год не осваиваются, – 
это, скорее всего, простое раз-
гильдяйство.  

– Вы имеете в виду репли-
ку Михаила Игнатьева о мил-
лиарде «мертвых денег»? 

– Да. Честно скажу: когда 
мне позвонили из Чебоксар 
и сообщили, что Игнатьев 10 
декабря на заседании прави-
тельства заявил, что на сче-
тах лежит миллиард рублей 
«мертвых денег», я не пове-
рил. Это же два процента от 
всей суммы годовых расходов! 
Но потом прочитал информа-
цию ИА «Регнум» и понял, что 
слова Михаила Васильевича – 
не новогодняя шутка. С точки 
зрения здравого смысла это 
понять трудно: народ нищен-
ствует, а в «заначке» лежит 
миллиард. О какой эффектив-
ности управления можно гово-
рить в таких условиях? 

– А как вы прокомменти-

ровали бы задержание ми-
нистра экономики Владими-
ра Аврелькина?

–  Надо дождаться офици-
альных результатов расследо-
вания. Но это печальный факт 
для Чувашии. Не могу сказать, 
что хорошо знаю Аврелькина, 
и не берусь судить персональ-
но. Если он совершил престу-
пление, то следствие разбе-
рется. Но сам факт говорит о 
системной проблеме в руко-
водстве Чувашии, требующем 
серьезной встряски. 

– А какой именно?
– Думаю, многие слышали 

слова президента на недав-
нем публичном мероприятии 
про людей, пришедших во 
власть. Смысл их заключается 
в следующем: если, придя во 
власть, кто-то думает, что, сидя 
в уютном кресле, можно про-
сто покачиваться в нем и свы-
сока смотреть на проблемы и 
обращения людей, то таким 
людям во власти делать нече-
го. Кстати, Солженицын на эту 
тему высказался так: «Власть 
– это не добыча в конкурен-
ции партии, не награда, не 
пища для личного честолюбия. 
Власть – это тяжелое бремя, 
ответственность, обязанность 
и труд». Приведенные слова 
близки мне по духу. Но главное 
– такой подход принесет поль-
зу как человеку, находящемуся 
во власти, так и людям, для ко-
торых он работает. 

– Что вы хотели бы ска-
зать в завершение беседы?

– Предлагаю ее продол-
жить в следующем году, как мы 
с вами договорились вначале. 
А своеобразной прелюдией к 
этому является замечательный 
праздник – Новый год, и сразу 
за ним – Рождество Христово! 
Пусть эти праздники принесут 
удачу и исполнение желаний. 
(С улыбкой) Вот они – эти 
желания – могут переходить 
из года в год. Поэтому будем 
надеяться и верить: что не ис-
полнилось в уходящем году, 
обязательно сбудется в следу-
ющем. А вера и упорство – без-
условные спутники в реали-
зации этих желаний. Еще раз 
с Новым годом, уважаемые 
друзья! 

Беседовал Алексей Кряжинов

Олег Николаев: 

1
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ВЕЧНАЯ ТЕМА
ЭХО ВЫБОРОВ

Как покирили законКак покирили закон
Нынешней осенью в п. Киря Алатырского района прошли дополнительные выборы депутата 
местного сельского поселения. Хотя с того дня прошло почти пять месяцев, но отголоски этой 
кампании слышны до сих пор.

Чемпиона по сборке кубика Рубика случайно оставили одного за новогодним столом, и он за десять минут собрал из «Оливье» пол-
батона докторской колбасы, пять вареных картофелин, три морковки, пять яиц, четыре соленых огурца, 
полбанки зеленого горошка и пакетик майонеза.

Муж загадал на Новый год желание, чтобы жена стала экономной, а теща – умной. После боя курантов 
жена выключила телевизор, задула свечи, убрала со стола коньяк, а теща начала рассказывать подробно-
сти Сацумско-британской войны 1863 года…

ТЕНЬ ПОБЕДЫ
Как только машина завер-

нула с бетонки к Дому куль-
туры, распугав стаи ворон и 
галок, грянула музыка. В ту же 
секунду кто-то запел мощным-
баритоном: «День Победы! Как 
он был от нас далек»! Пусть ис-
полнитель не всегда попадал в 
ноты, но он пел от души, вкла-
дывая в песню всю свою не-
высказанную обиду и зыбкую 
надежду. А обижаться было на 
что, ведь его, Александра Ут-
кина, местная территориаль-
ная избирательная комиссия 
отказалась включить в список 
кандидатов по выборам в депу-
таты Собрания Кирского сель-
ского поселения. После этого 
осталась только надежда, что 
победит другой кандидат, не-
зависимый, не связанный с 
местным политическим бо-
мондом. Миссия эта была воз-
ложена на Георгия Пильмана, 
молодого предпринимателя из 
Алатыря, сторонника партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

Александр Уткин пел не 
просто так – стоя под сводами 
ДК и держа в руке микрофон. 
Таким оригинальным образом 
он приветствовал депутата 
Госдумы России Олега Никола-
ева, приехавшего на встречу с 
жителями поселка. 

Было это 4 сентября. До вы-
боров оставалось всего пять 
дней. Поэтому на встрече вы-
борная тематика стала доми-
нирующей. Александр Уткин, 
не жалея слов, напустился на 
местных чиновниц – членов 
участковой избирательной ко-
миссии, которые уже несколь-
ко дней ходили по дворам, изо-
бражая процесс голосования 
на дому. Уже тогда, во время 
встречи, захотелось триж-
ды постучать по дереву: «Ох, 
неспроста все это! Скандал 
будет». Так оно и случилось: 
Георгий проиграл, а выигра-
ла представительница партии 
«Единая Россия».

НЕКОНВЕРТИРУЕМЫЕ 
БЮЛЛЕТЕНИ

– То, что у Георгия Пильма-
на шансов мало, нам с самого 
начала было ясно, – расска-
зывает председатель отделе-
ния партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Алатыре Любовь 
Луконина. – Во-первых, он не 
местный. Во-вторых, наличие 
административного ресурса. 
Хотя эти выборы не счита-
лись значимым событием, но 

нам важно было попробовать 
свои силы, отточить тактику 
предвыборной борьбы, вы-
явить слабые стороны нашей 
работы. Но гораздо важнее 
было преподать урок местным 
властям, которые очень часто 
«жульничают» на выборах. 

Георгий Пильман, несмотря 
на молодость, оказался креп-
ким орешком. Он не согласил-
ся с результатами голосования 
и обратился в суд.

27 ноября Алатырский рай-
онный суд под председатель-
ством Лидии Филатовой рас-
смотрел административный 
иск Георгия Пильмана к участ-
ковой избирательной комис-
сии избирательного участка 
№ 108. Его представителем в 
суде был партнер юридической 
фирмы «Юрлайн», член ЦИК 
Чувашской Республики с пра-
вом решающего голоса Игорь 
Михайлов.

– Не только выборы, но и 
дела, связанные с оспарива-
нием их результатов, как пока-
зывает практика, очень труд-
но выиграть, – вступает он в 
разговор. – Поэтому, когда 
меня попросили представлять 
интересы Георгия Пильмана в 
суде, я не питал никаких ил-
люзий. Но для меня как про-
фессионального юриста и 
человека, много лет занима-
ющегося правозащитной де-
ятельностью, важно было по-
нять, насколько сильно влияют 
на деятельность участковых и 
территориальных избиратель-
ных комиссий новации ЦИК 
России, которые, как, в част-
ности, было заявлено, при-
званы обеспечить прозрач-
ность процесса голосования и 
подсчета бюллетеней. Честно 
скажу: действительность ока-
залась далека от провозгла-
шенных принципов.

 В качестве свидетеля на 

суде выступил и Александр 
Уткин, кстати, член участко-
вой избирательной комиссии 
с правом совещательного го-
лоса. Он рассказал, как члены 
УИК, вместо того чтобы орга-
низовать досрочное голосова-
ние на избирательном участке, 
ходили по домам. Они вручали 
избирателям бюллетени, после 
того как галочки в квадратиках 
были поставлены, члены УИК 
не помещали их в конверт и не 
запечатывали, как того требу-
ет закон, а попросту забирали 
себе. 

На заседании суда вскры-
лись и другие нарушения про-
цедуры голосования. Со слов 
Уткина, один из избирателей 
проголосовал за другого, неко-
торым дали возможность изъ-
явить свою волю вне помеще-
ния для голосования, несмотря 
на то, что они не были включе-
ны в специальный реестр. 

Игорь Михайлов считает, 
что выборы в Кире проходили 
под полным контролем посел-
ковой администрации и при 
ее активном вмешательстве в 
процесс голосования. Доходи-
ло даже до того, что на одном 
из конвертов с результатом до-
срочного голосования поста-
вили печать администрации 
муниципального образования, 
как бы подчеркивая, что между 
ними разницы нет. 

С ПРИЦЕЛОМ 
НА БУДУЩЕЕ

Через несколько дней на-
ступит новый 2019 год. В Чува-
шии в политическом плане он 
обещает быть самым спокой-
ным, так как нет никаких зна-
чимых выборов, если, конечно, 
Михаила Игнатьева не вынудят 
добровольно уйти в отставку. А 
вот 2020 год будет жарким, по-
тому что предстоит выбирать 

главу Чувашии. В связи с этим 
возникает вопрос: возмож-
но ли в Чувашии проведение 
честных выборов? 

Чтобы ответить на него, 
проанализируем итоги выбо-
ров в Кире. 

Как показывают результа-
ты, кандидаты, которые будут 
поддерживать власть, только 
благодаря различным жульни-
ческим приемам дополнитель-
но могут набрать 15-20 процен-
тов голосов. Одним из таких 
опробованных приемов явля-
ется как раз досрочное голосо-
вание. Так, из более чем 140 из-
бирателей, проголосовавших 
9 сентября в Кире, 30 свое во-
леизъявление выразили дома, 
причем 27 из них отдали го-
лос за представителя «Единой 
России».

Что же в итоге получается? 
Из 110 избирателей, при-

нявших участие в голосова-
нии непосредственно в УИК, 
за кандидата от партии власти 
отдали голоса 60 человек, что 
составляет всего лишь около 
55 процентов. Совсем иные ре-
зультаты голосования на дому 
– там почти стопроцентная 
победа кандидата от «Единой 
России». 

Нам удалось поговорить 
с некоторыми избирателями, 
которые голосовали на дому. 
Почти все они жаловались на 
то, что в домашних условиях 
невозможно проголосовать 
тайно.  

– Да, приходили ко мне до-
мой члены избирательной ко-
миссии, – рассказывал один из 
них. – Да, они не принуждали 
меня голосовать за того или 
иного кандидата. Но только 
вроде... Можете представить, 
какое психологическое давле-
ние испытываешь, когда полу-
чаешь бюллетень? Взять его, 
зайти на кухню, чтобы поста-

вить галочку – значит, автома-
тически попасть в список «не-
благонадежных лиц». Члены 
УИК – они же не дураки – сразу 
поймут, что ты проголосовал 
не за кандидата «Единой Рос-
сии». Последствия могут быть 
самыми непредсказуемыми. 
Вам-то говорить о совести хо-
рошо, а нам здесь жить. За 
каждой мелочью приходится 
обращаться в поселковую ад-
министрацию и в район. А там, 
сами знаете, как относятся к 
оппозиционерам.      

Кто помешает республи-
канским властям применить 
этот механизм и на будущих, 
более судьбоносных, выбо-
рах? Никто! Даже обращения 
в суды Чувашской Республики, 
как показывает практика, бес-
полезны. Алатырский район-
ный суд, несмотря на наличие 
фактов, не принял ни один до-
вод истца. Позиция суда та-
кова: да, допущены какие-то 
нарушения, но они не могли 
повлиять на результаты голо-
сования. А как же, например, 
оценивать ситуацию с печатью 
на конверте? Да никак – оказы-
вается, просто перепутали пе-
чати администрации сельского 
поселения и УИК. 

Есть ли выход из положе-
ния?

– Я на данный момент вижу 
только один выход, – дела-
ет резюме Игорь Михайлов, 
– минимизировать потери от 
влияния администраций на 
итоги выборов могут только 
сами избиратели. Как пока-
зывает опыт проведения вы-
борных кампаний, если 60-65 
процентов из них проголосуют 
не за партию власти, никакие 
манипуляции с голосованием 
местным администрациям не 
помогут. Так что все в руках 
избирателей. 

Алексей Кряжинов 
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Сергей Муравьев: Сергей Муравьев: 
Главное – когда обычная Главное – когда обычная 

работа приносит результат работа приносит результат 

– Сергей Иванович, вы до-
бивались финансирования 
для создания инфраструкту-
ры на земельных участках, 
выделяемых многодетным 
семьям буквально в чистом 
поле. Есть успехи в этом деле?

– Большинство участков 
для многодетных жителей Че-
боксар формируется в Морга-
ушском районе. В Калайкасах, 
Кадикасах сформировано по-
рядка тысячи участков, скоро 
будет подготовлено еще четы-
реста. Еще часть – в Марпо-
садском, в поселках Сосновка 
и Северный – это уже Чебок-
сары. На подведение коммуни-
каций к участку, выделенному, 
как вы говорите, в чистом поле, 
требуется 700 тысяч рублей. Я 
предложил на эти деньги фор-
мировать участки поближе, 
в черте города, там, где уже 
есть инфраструктура. Тогда 
жителям Чебоксар не придется 
«миг рировать» в районы.

Проектно-сметная докумен-
тация должна была быть готова 
к 1 октября, но случилась за-
держка из-за технических зами-
нок. Думаю, в феврале следую-
щего года все будет сделано. 

– А с финансированием-
то что?

– Для подведения комму-
никаций я предложил исполь-
зовать принцип софинанси-
рования. Указ о выделении 
участков многодетным семьям 
глава республики подписал в 
2011 году. Следовательно, он 
и в ответе за его исполнение. 
Город исполнение этого ука-
за самостоятельно не осилит. 
В соседних регионах в софи-
нансировании участвуют фе-
деральный центр, регион и му-
ниципалитет, а у нас все было 
возложено на муниципалитет. 
Между тем есть представление 
прокуратуры, есть решение 
суда о том, чтобы к выделен-
ным участкам была подведена 
инфраструктура.

Сейчас мы обсуждаем бюд-
жет, и на 2019 год по этой ста-
тье заложено 12 миллионов 
рублей. Раньше были другие 
суммы – 600 тысяч, 2 миллио-

на, не только на инфраструк-
туру, а вообще на обеспечение 
выделения участков. Но самое 
главное – ввести в бюджет 
строку «инфраструктура», а 
сумма по ней может уточнять-
ся несколько раз в год. Когда 
будем принимать бюджет, я 
буду настаивать, чтобы в него 
заложили минимум 30 миллио-
нов рублей.

– На что?
– Чтобы весной начать хотя 

бы проводить к выделенным 
участкам электричество. При 
наличии электроэнергии народ 
туда потянется, начнет стро-
иться. Потом надо будет про-
кладывать централизованный 
водопровод. Те, кто не захочет 
ждать, на первое время могут 
сами выкопать у себя колодцы, 
они всегда пригодятся.

– А как быть с газом? Или 
многодетные будут готовить 
на керосинках?

– Это тоже входит в проект-
но-сметную документацию. 
Рано или поздно вся инфра-
структура будет создана. И 
чем быстрее республика нач-
нет участвовать в софинанси-

ровании, тем раньше решатся 
все вопросы.

В Заволжье ведь тоже 
землю выделяли без комму-
никаций – 42 участка на пе-
сках. Они сформированы в 
Сосновке рядом со школой и 
больницей, а освещения там 
нет. Общими усилиями сейчас 
к каждому участку подведено 
электричество, готова и уже 
подписана проектно-сметная 
документация на освещение 
улиц, работы начнутся, скорее 
всего, в январе-феврале. А до-
рога там уже есть.

– Дорога к школе?
– Да. Раньше там ходили по 

песку, теперь есть асфальт.

– Говорят, тоже вашими 
стараниями.

– Да это обычная работа. И 
главное – когда она приносит 
результат.

– У вас есть хороший ре-
зультат, связанный с ремонтом 
пищеблоков в детских садах.

– В 2016 году, когда мы про-
веряли пищеблоки в школах 
Чебоксар, я подумал и о дет-
ских садах – построены они 

примерно в то же время, что и 
школы, там тоже все износи-
лось, оборудование старое. И 
я на очередном заседании Со-
брания депутатов предложил 
проект модернизации пище-
блоков в детских садах. Кол-
леги меня поддержали. Адми-
нистрация города оперативно 
подготовила необходимую до-
кументацию. 

На 2018 год мы заложили 
для этого 12 миллионов рублей 
– денег хватило на три детских 
сада. В позапрошлом – на два. 
Общими усилиями мы добились 
софинансирования, и в этом 
году пришли и федеральные, и 
республиканские средства.

Модернизацию пищеблоков 
надо провести в 85 садиках. 
Думаю, что в течение 5-6 лет 
она будет выполнена. В конце 
декабря мы выедем с провер-
кой в три детсада, где пищебло-
ки были отремонтированы.

– В софинансировании 
город и республика участву-
ют на равных?

– Софинансирование 50 
на 50 город не осилит, потому 
что проекты недешевые. Но 
почему-то в Кабмине лежит 
постановление о том, что ре-
спублика с городом работают 
в софинансировании пополам. 
А в других городах, в районах 
Чувашии соотношение другое – 
92 на 8, 90 на 10. В Новочебок-
сарске, например, 90 на 10. Мне 
кажется, что у республиканской 
власти отношение к Чебокса-
рам предвзятое. Нам говорят, 
что мы и так хорошо живем 
и проблемы должны решать 
сами. А почему бы не помочь 
ощутимо? Ведь есть средства, 
которые республика не может 
до конца года использовать, 
и их приходится возвращать. 
В этом году, кстати, образова-
лась внушительная сумма – 
почти 2 миллиарда рублей.

– Детские оздоровитель-
ные учреждения значатся в 
ваших планах?

– Часть этих планов уже вы-
полнена. У Чебоксар осталось 
три детских оздоровительных 
лагеря – «Волна», «Бриганти-
на» и «Березка». Если раньше 
на них выделялись мизерные 
суммы – от 500 тысяч до 1 мил-
лиона рублей, то в 2016 году – 
6 миллионов, в 2017-м – около 
8 миллионов, на 2018-й – около 
12 миллионов рублей. В сле-
дующем году, надеюсь, сумма 
возрастет до 20 миллионов. 

В этом году в «Волне» по-
меняли водонапорную башню 

и водопроводные трубы. В «Бе-
резке» уличный бассейн не ра-
ботал лет двадцать, в нем уже 
лягушки поселились и мальки 
плавали. В этом году его от-
ремонтировали, больше ника-
ких лягушек, дети купаются. 
Готова проектно-сметная до-
кументация на строительство 
новых корпусов в «Березке». В 
«Бригантине» будет обновлено 
асфальтовое покрытие. Раз-
рабатывается документация 
для «Волны». В этом лагере 
нет клуба, и на 2019 год на его 
строительство заложено около 
15 миллионов рублей. Скоро 
будет создана федеральная 
программа, и я надеюсь, что 
мы со своими проектами в нее 
войдем. Тогда можно будет ка-
питально обновить все три оз-
доровительных лагеря.

– Ну, и в завершение – о 
школах. 

– Большинство чебоксар-
ских школ построено еще в со-
ветское время. Их здания надо 
поддерживать в надлежащем 
состоянии: менять окна, кров-
лю, пожарную сигнализацию… 
Для этого требуется примерно 
1 миллиард 600 тысяч рублей. 
Не хватает денег на переобо-
рудование классов. На капи-
тальный ремонт школ в этом 
году заложили порядка 120 
миллионов рублей.

Есть проблемы и другого 
плана. В начале этого года ко 
мне обратились родители уче-
ников 55-й школы: не хватает 
помещений, и третьи классы 
занимаются во вторую смену. 
Проверили, и оказалось, что 
помещения в школе есть, про-
сто они используются по друго-
му назначению – их занимают 
большие учительская и библи-
отека, мастерские для уроков 
труда… После переговоров с 
руководством школы и Управ-
лением образования админи-
страции Чебоксар решили, что 
летом следующего года будет 
проведено переоборудование 
помещений под классы. Ма-
стерские, например, переедут в 
пустующий гараж, его отремон-
тируют, проведут туда отопле-
ние. В результате появится пять 
новых классов, и необходи-
мость во второй смене отпадет.

– Совсем скоро Новый 
год…

– С наступающим 2019 
годом! Желаю всем семьям 
счастья и благополучия, ведь 
семья – главное богатство в 
жизни каждого человека. 

Беседовала Ольга Дятлова

Проблемами многодетных семей Сергей Муравьев занимался еще не будучи 
депутатом ЧГСД. А став депутатом, поначалу имел дело с выделением 

земельных участков многодетным для строительства жилья. 
Сфера деятельности постепенно расширялась – 

в круг депутатских забот вошли школы, детские сады – учреждения, связанные 
с воспитанием, с семьей, с детьми. 

В конце года принято подводить итоги – и мы беседуем с руководителем 
фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Чебоксарском городском Собрании 

Сергеем Муравьевым.

Веселитесь, однако помните: чем дороже Новый год встретишь, тем беднее проживешь январь.

Только абсолютная сволочь может позвонить 1 января в 9:00 и задать невинный вопрос: «А что, вы еще 
спите?»

Купил елку 31 декабря. Могу ли я в соответствии с законом о защите прав потребителей в срок до 13 ян-
варя вернуть ее как не подошедшую?
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ОПРОС

Кто хочет 
в Советский Союз?

Уровень 
безработицы 
– почти пять 

процентов

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

Около 66% жителей России сожалеют о распаде 
Советского Союза, выяснили социологи Левада-
центра. Этот показатель стал самым высоким за 
последние 10 лет, максимум был установлен 
в 2000 году, когда об этом заявили 
75% респондентов.

В сентябре-ноябре 2018 года уровень 
безработицы в республике составил 4,9%. Большинство опро-

шенных, тоскующих по 
СССР, – люди старше 55 
лет, однако и у 18-24-лет-
них такие настроения 
растут. Среди основных 
причин, вызывающих но-
стальгию по Советскому 
Союзу, опрошенные на-
звали разрушение единой 
экономической системы 
(52%), потерю чувства 
принадлежности к вели-
кой державе (36%) и рост 
взаимного недоверия и 
ожесточенности (31%).

В начале декабря боль-
шинство участников опро-
са ВЦИОМ заявили, что 
считают право на охрану 
здоровья важнейшим из 
гарантированных Консти-
туцией. Об этом заявили 
49% респондентов, важ-
ными права на образова-
ние и труд сочли соответ-
ственно 45 и 40%.

Согласно исследова-
нию, 38% россиян счита-
ют важным право на со-
циальное обеспечение. 
По 36% опрошенных вы-
делили право на жизнь и 
право на жилище. Право 
на защиту своих прав и 
свобод, включая судеб-
ную защиту, назвали важ-
ными 30% опрошенных, 
право на свободу и лич-
ную неприкосновенность 
— 29%.

По результатам но-
ябрьского опроса Ле-
вада-центра, россияне 
разошлись в оценке вы-
бранного страной пути. 
47% опрошенных сочли, 
что страна движется в 
правильном направлении, 
42% высказали противо-
положное мнение. При 
этом 11% опрошенных не 
смогли определиться со 
своей оценкой.

В этом году Новоатайской средней школе 
(Красночетайский район) исполнилось 

100 лет. По этому случаю 15 декабря 
в учебном заведении состоялся 

торжественный вечер.
Новоатайская школа по праву считается одной 

из лучших в районе. Учащиеся прославили ее до-
стижениями в учебе, спорте и участием в различ-
ных олимпиадах. Гордится школа и своими выпуск-
никами.

В праздничных мероприятиях участвовал весь 
педагогический состав и ученики, которые порадо-
вали гостей и зрителей яркими художественными 
номерами.

Среди приглашенных, кроме руководства рай-
она, были и выпускники школы: депутат Госдумы 
России Олег Николаев и начальник Управления 
ГИБДД МВД по Чувашии Владимир Романов. Они 
поздравили коллектив школы с праздником и вру-
чили им благодарственные письма и памятные по-
дарки.

И.о. директора СОШ Галина Алексеева от имени 
коллектива поблагодарила гостей и вручила им по-
четные грамоты.

В среднем в сентябре-ноябре численность ра-
бочей силы в Чувашии составила 625,3 тыс. чело-
век: 594,7 тыс. человек являлись трудоустроенны-
ми, 30,6 тыс. искали работу. Уровень безработицы 
в республике составил 4,9%, уровень занятости – 
58,7%. Среднесписочная численность работающих 
в организациях региона в январе-октябре состави-
ла 307,4 тысяч человек – на 1,8% меньше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года.

Напомним, что среди регионов ПФО в Чувашии 
наибольший уровень безработицы. 

14 декабря официально запущено 
шестиполосное движение транспорта по 

Московскому мосту в Чебоксарах.

Сборная команда Чувашии по спортивному 
туризму стала обладателем Кубка России 

на горном маршруте 1-6 категорий сложности.
В минувшую субботу в Москве стали извест-

ны победители и призеры Кубка России по спор-
тивному туризму по итогам 2018 года в различ-
ных дисциплинах. Обладателями заветного Кубка 
страны на горном маршруте стали наши земляки, 
представители туристического клуба «Надежда» 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, туристического клуба им. 
П.И. Сте панова ЧГУ им. И.Н. Ульянова и Чебок-
сарского горного клуба Григорий Львов, Владимир 
Атачкин, Сергей Мерзляков, Федор Ильин, Андрей 
Доронин, Максим Шарыпкин и Ксения Шепилева.

Чтобы одержать победу, наши спортсмены в те-
чение 22 дней – с 30 июля по 20 августа – прошли 
маршрут 5-й категории сложности в горах Тянь-
Шань в районе Терскей-Алатау (Киргизия). На 
своем пути наша команда преодолела различные 
препятствия (перевалы, вершины), включая вос-
хождение на высшую точку района – пик Каракол 
высотой 5281 метр.

По инициативе прокуратуры Ленинского 
района Чебоксар суд запретил деятельность 
организации, занимавшейся отловом и 
умерщвлением безнадзорных животных.

Между Управлением городского хозяйства админи-
страции Новочебоксарска и ООО «ЭКО» был заключен 
муниципальный контракт на оказание услуг по отло-
ву, перевозке, временному содержанию и утилизации 
безнадзорных животных на территории города. Затем 
ООО «ЭКО» заключило договор субподряда. Однако 
в нарушение требований федерального законодатель-
ства индивидуальным предпринимателем все без-
надзорные животные были умерщвлены на месте их 
обнаружения. Ни одно не попало в пункт передержки, 
поскольку его просто не было.

Когда безнадзорные  кошки или собаки умерщвля-
ются на месте отлова, нарушаются права их владель-
цев на возврат животного в установленные сроки.

Прокуратура обратилась в Ленинский райсуд Че-
боксар с исковым заявлением о признании деятель-
ности ООО «ЭКО» незаконной и просила запретить 
заниматься этим делом до обустройства пункта пере-
держки.

Суд требования прокуратуры удовлетворил в пол-
ном объеме. Решение суда в законную силу не всту-
пило. 

ЗАКОН 

Разобралась 
прокуратура

Московский мост 
открыт после 

реконструкции

ГОРОД 

Реконструкция началась в 2015 году и проходи-
ла в два этапа. Сначала был построен новый мост 
рядом с существующим, затем проводилась рекон-
струкция старой части. 

На торжественной церемонии открытия моста 
работники ООО «Пелискер», занимавшиеся строи-
тельством и реконструкцией, были отмечены благо-
дарностями министра транспорта РФ. Поощрений 
были удостоены не только строители Московского 
моста, но и рабочие ООО «Рэмисс», которые внес-
ли существенный вклад в завершение реконструк-
ции Цивильского моста.

Первой по обновленному мосту прошла дорож-
ная и строительная техника. Следом на линию дви-
жения вышел общественный транспорт.

Новоатайской 
школе – 100 лет 

ЮБИЛЕЙ 

22 дня 
пути к победе

УСПЕХ
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Ч У В А Ш И ЯКОЛЛИЗИИ
ЖИЛКОМХОЗ 

Пришло время, когда в холодильниках начинает появляться группа продуктов под общим названием: «Положи на место, это 
на Новый год…». Эта акция закончится 31 декабря. Первого января начнется другая: «Жрите, а то испортится!»

Шел восьмой день Нового года. Хотелось чаю и немножко сдохнуть.

Предновогодняя распродажа по-русски – это вывалить на прилавок весь хлам со склада, который не продался 
за весь год, увеличить на него цену в два раза и написать: «Скидка 100%».

,
ся!»

лссссся яяяяя

НИЧЕГО 
ПОЛОЖИТЕЛЬНОГО

Началось все с дома № 34 
на улице Мичмана Павлова. 
В середине сентября там по-
явилось сообщение о внеоче-
редном общем собрании соб-
ственников жилья. Жильцов 
удивил его повод – досроч-
ное расторжение договора с 
УК «Сфера» и переход в УК 
«Горизонт». Интересно! – по-
думали собственники жилых 
помещений и стали искать об 
этой новой УК информацию, 
но ничего положительного не 
нашли. Независимые экспер-
ты порекомендовали проявить 
осмотрительность, запросить 
документы, подтверждающие 
полномочия, уточнить причи-
ны появления исполнительных 
производств, связанных с на-
логами и сборами, затребовать 
копии документов о производ-
ственных мощностях, имуще-
стве и квалифицированных 
кадрах, наличии лицензии и т.п.

У ООО «Горизонт», полу-
чившего лицензию 13 июня 
2017 года, в течение года не 
было на обслуживании ни од-
ного дома. А для признания 
лицензии недействительной 
достаточно и 6 месяцев. И Гос-
жилинспекция (ГЖИ) 7 августа 
обратилась в Арбитражный 
суд Чувашии с иском о лише-
нии этой УК лицензии. Рассмо-
трение было назначено на 10 
сентября. На первом заседа-
нии все исковые требования 
представитель ГЖИ поддер-
жал, второе заседание суд на-
значил на 8 октября 2018 г.

И вдруг 4 октября ГЖИ ото-
звала свой иск. 

Возмутившись – что это за 
всемогущий «Горизонт» такой? 
– люди начали собственное 
расследование. 

ПОВЕРЬТЕ НАМ 
БЕЗ ДОКУМЕНТОВ

ООО «УК «Сфера» обслу-
живало дома 9 лет. И теперь, 
полагают жильцы, решила рас-
пасться – вполне возможно, 
из-за накопленных долгов. Не 
обанкротиться, а именно рас-
пасться. И сделать это руками 
собственников жилых помеще-
ний – будто бы они сами рас-
торгли со «Сферой» договор 
на обслуживание и перешли в 
«Горизонт». 

Параллельно руководитель 
«Сферы» быстро создал ком-
панию «Юпитер» (его директо-
ром стал один из учредителей 

«Сферы»), и 24 октября выве-
ски «Юпитера» и «Горизонта» 
появились по адресу офиса 
«Сферы» – на улице 139 Стрел-
ковой дивизии, 20. У «Сферы» 
осталось лишь маленькое объ-
явление. 

Активные собственники 
стали жильцам объяснять, что 
ничего хорошего в этом нет. А 
за организацию собраний взя-
лись посторонние люди. Они 
говорили, что представляют 
«Горизонт», однако подтверж-
дающих документов не предъ-
являли. Просили, чтобы им 
дали трех человек (инициатор 
проведения собрания, пред-
седатель и секретарь) из соб-
ственников, а остальное – их 
дело. Контактные сведения о 
таких людях, очевидно, предо-
ставила «Сфера», даже было 
указано, в какой дом можно 
ходить, в какой нельзя. В неко-
торых домах обошлись и двумя 
кандидатурами собственни-
ков. 

ПРО КОРОТКУЮ ПАМЯТЬ

По инициативе главы ад-
министрации Московского 
района в приемной одного из 
депутатов ЧГСД собрали стар-
ших домов, чтобы «Горизонт» 
объяснил им свою политику. 
Глава не явился, от «Горизон-
та» пришли двое. Один из них 
оказался представителем 
ООО «Домоуправление». В ин-
тернете жильцы выяснили, что 
он является учредителем 10 
компаний, «Горизонта» среди 
них нет. 

Тем не менее отвечать на 
вопросы пришлось: на осно-
вании какой статьи ЖК РФ од-
ному собственнику было дано 
право подписывать договор 
на управление домом? Ответ 
обескуражил: в ГЖИ сказали, 
что это возможно, есть судеб-
ная практика. Оказалось, что 
консультантом из ГЖИ был за-
меститель руководителя, чей 
брат работает в прокуратуре.

Ответ на вопрос, на каком 
основании ГЖИ отозвала иск, 
был ожидаемым – потому что в 
управлении у «Горизонта» по-
явились дома… на улице Маг-
ницкого, потом случилось «ой, 
не помню адрес, посмотрите в 
решении суда». Когда жильцы 
спросили об этом же начальни-
ка правового отдела ГЖИ, они 
обнаружили, что у начальника 
тоже что-то сделалось с памя-
тью, так что можно было и не 
отвечать – он отослал их опять 
же к решению суда, в котором 

никаких адресов нет. С моти-
вированным ходатайством об 
отзыве иска ГЖИ из Арбитраж-
ного суда никто не знаком. 

А руководителем «Горизон-
та» представлялись то один, 
то другой. Одно время дирек-
тором себя называл главный 
инженер «Сферы», затем по-
явился директор из ООО «Жи-
лищное хозяйство-2» А. Ро-
манов, учредителем которого 
является В. Соснов – главное 
действующее лицо при прове-
дении собраний.

Что это? Умышленные дей-
ствия, сговор определенного 
круга лиц с целью провести ре-
организацию «Сферы» через 
подставное юридическое лицо 
и уйти от ответственности по 
долгам? Ну, не общий же ин-
терес ГЖИ и коммерческих 
компаний! А еще это похоже 
на рейдерский захват домов. 
Своеобразное такое рейдер-
ство – полюбовное, междусо-
бойное.

«МНОГОКВАРТИРНЫЕ 
ДОМА» № 4

12 октября собственни-
ки из 13 жилых домов об-
ратились в республикан-
скую прокуратуру, к главе 
Чувашии, в Минстрой РФ 
с жалобой на действия УК 
«Сфера» по преднамерен-
ному распаду. В ГЖИ сооб-
щили о том, что бюллетень 
для голосования и договор 
управления домом с ООО 
«Горизонт» не соответству-
ют нормам Жилищного 
кодекса РФ. Жильцы зада-
вали резонный вопрос: как 
такая управляющая компа-
ния получила лицензию на 
управление домами, кто 
был лицензиатом или его 
сотрудником, прошедшим 
квалификационную атте-
стацию?

Однако ГЖИ в письме 
фактически уклонилась 
от ответов, проигнориро-
вав требования жителей. 
Хотя Минстрой России просил 
внимательно, всесторонне, 
объективно рассмотреть обра-
щение, провести проверки по 
изложенным фактам. Все за-
просы граждан в прокуратуру 
Московского района Чебоксар 
попали… опять же в ГЖИ.

Федеральный Минстрой по-
ручил Кабмину Чувашии, а не 
ГЖИ дать ответ собственни-
кам. В ответ на это поручение 
Минстрой ЧР объяснил, по-
чему ГЖИ отозвала свой иск: 

за время рассмотрения иска в 
суде у «Горизонта» появились 
на обслуживании дома. Много-
квартирные. Собственники 
нашли их на портале ГИС ЖКХ. 
«Многоквартирными домами» 
оказался дом № 4 1948 года 
постройки – двухквартирный, 
площадью 101 кв. м, с непо-
средственной формой управ-
ления. (При непосредственной 
форме управления информа-
цию в реестр собственников 
вносит ГЖИ.) Собственники 

выяснили, что до мая 2015 года 
этот дом числился за ООО 
«Центр». 

Собственники жилья обра-
тились к прокурору Чувашии, 
сходили к нему на прием. По-
сле его поручений жильцы уже 
дали показания в республи-
канской прокуратуре. Судя по 
всему, вопрос начал решаться, 
по крайней мере, он взят на 
контроль.

Фото cheb.ru

Кто стоит за «Горизонтом»?Кто стоит за «Горизонтом»?
Жители северо-западного района Чебоксар пытаются разобраться в истории, 

начавшейся минувшей осенью. На первый взгляд, ничего особенного, а на 
второй, устремленный на официальные сведения, документы и другие данные, 

все как минимум интересно.

   НЕПОСТИЖИМОЕ 
* Навязываемый собственникам договор 
с «Горизонтом» показали юристам. 
Такой оценки не ожидали даже наиболее 
недоверчиво настроенные жильцы: это договор 
коллекторского агентства. Собственники в нем 
никаких прав не имеют.
* Первые готовые протоколы от 16 домов от 
31 октября «Горизонт» и «Сфера» передали в 
ГЖИ досрочно – 25 октября, не дождавшись 
окончания голосования.
* Собственники, заподозрившие неладное, стали 
отзывать свои подписи, проверять бюллетени и 
обнаружили подделанные подписи (ул. Ахазова, 
1, 2, 7, 9). Представители с улицы Ахазова 
обратились по этому поводу в МВД Чувашии. 
Однако работа по досрочному расторжению 
договоров с ООО «УК «Сфера» продолжается 
даже в тех домах, где истек срок сдачи 
бюллетеней.

Улица Электрозаводская, 4.
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ТАКАЯ РАЗНАЯ ЕДА

Кулинарная эстетика древних
Этот папирус – часть древнеегипетской кулинарной 

книги (III-IV в.н.э.), а рецептам лучших поваров греко-
римского Египта больше 1500 лет. Блюда можно 

приготовить и сейчас – продукты в них используются 
обычные, а чего нет, всегда можно заменить – это 

касается соусов. Гарум (рыбный соус в древнеримской 
кухне, запах очень специфический) можно заменить 

пастой из анчоусов либо вьетнамским нуок мамом, 
тайским нам пла или еще каким-нибудь азиатским 

прозрачным рыбным соусом.

Густой рыбный суп

Густой рыбный суп

Соус с любистком и кумином
Соус с любистком и кумином

Мясо в маринаде

Мясо в маринаде

В кастрюле перемешай перловку, кориандр, лук-

порей, репчатый лук, укроп и мелко порубленный 

анис. Готовь на жаре от углей, затем добавь смесь из 

воды, вина и гарума. Когда будет почти готово и уже 

будешь снимать с огня, поперчи, а также сбрызни яй-

цом и крепким уксусом. Оставь ненадолго, потом сни-

ми с огня. 

Самый главный ингредиент – рыба – либо опущен 

автором рецепта, либо не сохранился в тексте, по-

скольку папирус обрывается в нескольких местах.

Возьми любисток, кумин, две части вина и одну часть гарума (оба должны 

быть очень крепкими). Дай покипеть 5-10 мин. Когда будет готово, добавь перец, 

асафетиду и сухой кориандр, заранее запеченный в печи.

На 4 персоны – 500 г окорока, 0,2 л вина, 0,1 л десертного 

вина, 0,05 л уксуса, по 1 столовой ложке кориандра, тимья-

на, аниса, семян фенхеля, 2 ст.л. меда, 1 ч.л. тмина.

Все помести в кастрюлю, добавь четыре части вина, две 

части сладкого вина, одну часть уксуса. Поджарь сухой ко-

риандр, тимьян, анис, семена фенхеля – все одновременно. 

Добавь мясо и готовь все вместе примерно час под крышкой 

на маленьком огне. Когда будет наполовину готово, положи 

мед и раздавленный тмин. Некоторые кладут еще перец и 

затем переливают всю смесь в горячее блюдо и крошат туда 

костный мозг и свежий хлеб.

го 
я-

е 
-

Чечевичная кашаЧечевичная каша

Шашлык из печени
Шашлык из печени

Соус из сушеного Соус из сушеного 
кальмаракальмара

На 4 персоны – 300 г красной чечевицы, 1 
средняя луковица, 0,7 л куриного бульона, кумин 
(он же римский тмин), анис, сухой укроп.

Тщательно раздави чечевичную массу и вари 
в бульоне из мяса птицы либо в вине и воде, с до-
бавлением аниса и кумина около 15 мин. В конце 
добавь сухой укроп. Добавь мелко порезанный 
или натертый репчатый лук.

Возьми отборную печень, по-

режь на куски и приправь оливко-

вым маслом с солью, кориандром, 

тимьяном, асафетидой и уксусом. 

Пожарь на шампуре и ешь.

Сушеный кальмар и семена сель-
дерея потолки с уксусом. Если хо-
чешь, добавь немного асафетиды 
(восточная пряность, можно заменить 
луком и чесноком) и десертного вина 
к уксусу. Дай постоять два часа. За-
тем переложи в горшок с гарумом 
высшего сорта и поставь в печь при-
мерно на 1 час при 150°С. Когда будет 
готово, поперчи.

На Новый год такие блюда вряд ли кто решится приготовить. 
А вот этими рецептами может воспользоваться каждый: вкусно, недорого, просто.

По составу это селедка 
«под шубой», в которую доба-
вили яблоко и твердый сыр.

Понадобится 
Филе сельди – 200 г
4-5 картофелин
1-2 свеклы 
2 моркови

3-4 соленых огурца
1 яблоко
1 луковица
3 яйца 
100-150 г сыра
300 г майонеза
3 ст. л уксуса
0,5 ч. л. сахара
Для оформления
1 морковь 
6 перепелиных яиц
2-3 ст. л клюквы
Пучок укропа и петруш-

ки.
Как готовить

Отварить овощи и яйца. 
Замариновать лук в уксусе с 
сахаром, через 5 минут слить 
маринад.

Нарезать кубиками селед-
ку и огурцы.

На крупной терке натереть 

вареные овощи, яйца, сыр, 
яблоко.

На блюдо установить кру-
глую форму, выкладывать в 
нее продукты слоями: 

селедка – лук – свекла – 
майонез – огурцы – морковь – 
майонез – яблоко – сыр – кар-
тофель – майонез – яйца.

Порубить зелень, разре-
зать перепелиные яйца. За-
готовки для римских цифр вы-
резать из моркови.

Посыпать салат по краям 
зеленью. Яйца раз-
ложить в виде ци-
ферблата, добавить 
цифры и стрелки, 
вырезанные из мор-
кови. Добавить яго-
ды клюквы.

Салат «Новогодняя ночь» Пахлава
240 г пшеничной муки выс-

шего сорта 
60 г топленого масла 
80 г молока 
1 яйцо 
8 г дрожжей 
200 г грецких орехов
200 г сахара 
20 г меда 

В молоко добавить дрож-
жи и соль, размешать до пол-
ного растворения, положить 
яйцо, топленое масло и за-
месить крутое тесто. Через 
час-полтора тесто раскатать 
до толщины 0,5 мм. На про-
тивень, смазанный маслом, 
положить слой теста, сверху 
посыпать начинкой из измель-
ченных (через мясорубку) 
грецких орехов, смешанных 

с сахаром, закрыть вторым 
слоем теста, смазать маслом 
и снова посыпать начинкой. 
Так составить несколько сло-
ев. После этого пахлаву режут 
на ромбы размером 10 х 4 см, 
смазывают яичным желтком.

Выпекать при температуре 
180-200 градусов в течение 
35-40 минут. За 15 минут до 
готовности пахлаву сверху 
глазируют медом. 

Утро 1 января. На столе записка: 
С Новым годом!
P.S.: Рассол в холодильнике.

P.P.S.: Холодильник на кухне.

Просыпается мужик 1 января 
после празднования Нового года. 
Встал, дошаркал до клетки с по-

пугаем, сдернул тряпку. Пошлепал на 
кухню. Открыл холодильник, достал бу-
тылку водки, налил стакан, выпил. До-
шаркал до клетки, накрыл ее тряпкой. 
Доплелся до дивана и рухнул на него. Го-
лос из клетки:

– Зашибись день прошел!

Дело было 31 декабря. Часов де-
сять вечера. Идем праздновать Но-
вый год. Несем три приличные сумки – 

понятно с чем. Ну, и сами, разумеется, уже 
не совсем трезвые. И вот, остается всего 5 
минут пути, мы уже предвкушаем веселье, 
и вдруг… 

Метрах в десяти мягко тормозит мили-
цейская машина. Из нее выходит сержант 
и направляется к нам. Мысли, естествен-
но, самые мрачные – в лучшем случае денег 
стрясет, в худшем – Новый год в обезьянни-
ке. А ведь как встретишь…

Сержант подходит:
– Сумки поставьте! 

Покорно ставим сумки на снег. 
Моему другу: 
– Руки протяни.
Тот протягивает руки.
– Горстью!
Друг удивленно складывает руки горс-

тью. 
Сержант достает из кармана 

горсть конфет и высыпает ему в 
руки, после чего поворачивается и 
уходит. Подойдя к машине, обора-
чивается и говорит: 

– Ну, вы же ждете в 
Новый год какого-ни-
будь чуда!

пает ему в 
чивается и 

шине, обора-

в 


